

**TALLER SOBRE ESTADÍSTICAS DEL SECTOR INFORMAL
EN AMÉRICA LATINA
REPORTE DEL INSTITUTO NACIONAL DE ESTADÍSTICAS DE CHILE**

La fuente disponible para la medición del empleo en el sector informal es la Encuesta de Nacional de Empleo que realiza el Instituto Nacional de Estadísticas. Esta encuesta tiene el objetivo de medir los niveles de ocupación y desocupación existentes en el país, se aplica desde 1986, tiene cobertura nacional y mensualmente entrega resultados correspondientes trimestres móviles.

Las principales definiciones utilizadas en la encuesta son las siguientes:

Fuerza de trabajo: Incluye a las personas de 15 años más que están ocupadas o desocupadas.

Ocupado: Persona que durante la semana anterior a ser encuestada:

- a) trabajó una hora o más como asalariado por remuneración o como empleador o cuenta propia, por utilidades o ganancias, o como familiar remunerado que trabaja 15 horas o más normalmente a la semana,
- b) tenía un empleo o negocio, pero no trabajó en la semana anterior por ausencia temporal de su trabajo, vacaciones, permisos, enfermedades de corta duración u otras razones.

Desocupado: Persona que no estando ocupada en la semana anterior, se encontraba en alguna de las siguientes situaciones:

- a) cesante: deseaba trabajar y había hecho esfuerzos definidos para conseguir trabajo durante los dos meses precedentes a la fecha de la entrevista, habiendo trabajado anteriormente en un empleo regular,
- b) buscando trabajo por primera vez: igual que cesante, pero sin haber trabajado

anteriormente en un empleo regular.

Fuera de la fuerza de trabajo: persona de 15 años y más que no estaba ocupada ni desocupada, a la que se considera económicamente “inactiva”.

Tasa de participación en la fuerza de trabajo: cociente entre la fuerza de trabajo y la población de 15 años y más, expresado en tanto por ciento.

Tasa de desocupación: Cociente entre los desocupados y la fuerza de trabajo, expresado en tanto por ciento

Los datos analizados corresponden al trimestre Abril-Junio de 2001, en el que se mantiene un escenario de una elevada desocupación en el país, alcanzando la tasa de desocupación a nivel nacional al 9,7%. Por sexos las tasa eran de 9,5% y 10,0% para hombres y mujeres, respectivamente.

El total de ocupados en el país, llegaba a una cifra cercana 5 millones 260 mil personas. Un 40% de este total se desempeñaba en establecimientos de menos de cinco trabajadores, mientras que el porcentaje de ocupados en establecimientos de menos de 10 personas llegaba al 46%. Dentro de esta cifra se consideró a los familiares no remunerados y al personal de servicio, al excluir a estas categorías, la representación de las establecimientos de menos de cinco personas en el total de ocupados baja a 33%.

La gran mayoría de los trabajadores en establecimientos de menos de cinco personas eran trabajadores por cuenta propia, mientras que un poco más del 20% eran asalariados del sector privado y una proporción menor correspondía a patronos o empleadores.

Los ocupados en establecimientos de menos de cinco trabajadores se concentran mayoritariamente en el comercio y la agricultura, representando más del 50% del total

de ocupados en estas ramas.

Además se observa que los ocupados en establecimientos de menos de cinco personas trabajan en una mayor proporción que el promedio en jornadas de medio tiempo, definidas éstas como jornadas de 30 horas semanales o menos. El porcentaje de ocupados con jornada de medio tiempo llegaba a 8,7% en el país mientras que en los establecimientos pequeños se elevaba a 16,4%. Considerando sólo a los asalariados de los pequeños establecimientos, el porcentaje de jornadas parciales baja a 10%. También es interesante notar que el trabajo de medio tiempo es más frecuente en las mujeres, representando un 8,6% de total de mujeres asalariadas y un 13,4% de las asalariadas en establecimientos de menos de cinco personas.

En relación a los aspectos metodológicos la información disponible presenta un conjunto de limitaciones en cuanto a su capacidad para medir el empleo informal.

Para la preparación de las planillas se presentaron dificultades por la falta de las variables adecuadas. En particular, no se dispone de información sobre la forma de contrato, la calidad de empleo temporal o permanente y el lugar en que se realiza el trabajo. Asimismo, la encuesta no capta información sobre aspectos de la seguridad social en términos de cobertura previsional y de salud.

En relación a los ingresos, la aplicación de la Encuesta Nacional de Empleo, contempla la aplicación de una Encuesta Suplementaria de Ingresos, la que se realiza anualmente en el último trimestre y capta ingresos del trabajo y de otras fuentes.

Respecto a la realización de cálculos sobre la contribución del sector informal al PBI, podemos informar que éstos no se han realizado en esta Institución.

Se adjunta la siguiente información general en archivo INFORME INE CHILE.XLS

Cuadro de Flujo (Flow Chart) sobre las estadísticas de la fuerza laboral necesaria para compilar el empleo en el sector informal.

Tabla 1. Recopilación de muestra: características de la fuerza laboral de la población.

Tabla 2. Recopilación de muestra: población empleada por características económicas específicas.

Tabla 3. Recopilación de muestra: empleados pagados por condición de empleo.